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1. COMPROBACIÓN DEL CUÓRUM Y PRESENTACIÓN DE EXCUSAS; 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¡Buenos días, honorables diputados!  

Tenemos cuórum.  Solicito a los honorables diputados que están fuera de sus respectivas 

curules que, por favor, ocupen sus curules, que vamos a iniciar.  Doña Ydenia, pero yo 

creía que usted era del PLD… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Del PLD… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¡Ah, bueno!  Amado Díaz, haciendo 

fórmula, vamos a hablar ahorita.  Nicolás Hidalgo, tenga la bondad.  ¿Cómo es que dice el 

profesor Camacho?... También?, yo creía que usted era del PRM, ¿y cómo es la cosa?  

Rubén, pero Lily…  No, estoy viendo allá a la doctora Alburquerque, hay que hacerle una 

investigación a Rubén Maldonado y a Omar Fernández, ¿qué es lo que está pasando aquí?  

Solo falta que los señores diputados ocupen sus curules, ustedes son de circunscripciones 

diferentes, doña, esas demarcaciones son diferentes, uno es de la 1 y otro es de la 2, aunque 

él es de la capital…  Solicito a los honorables diputados que, por favor, tengan la bondad 
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de ocupar sus curules…  Por favor, honorables diputados, ocupen sus curules.  Solicito a 

los señores diputados, que ocupen sus curules… Bueno, colegas diputados.  Por favor 

ocupen sus curules.  Voy a dar treinta segundos y voy a llamar por su nombre a todo el que 

no esté ocupando su curul.  En treinta segundos llamo por su nombre a los honorables 

diputados que no están en sus curules, y les recuerdo que esto se está transmitiendo.  Cinco 

segundos.  Félix Hiciano, por favor ocupe su curul.  Héctor Féliz, por favor ocupe su curul.  

Tobías Crespo, por favor ocupe su curul.  Orlando Jorge Villegas, por favor ocupe su curul.  

Gracias.  Distinguida comunicadora, permítame que los diputados puedan hacer su trabajo.  

Muchas gracias.  Vamos arriba.  Bien…. 

 

1.1. Comprobación del cuórum. 

 

Comprobado el cuórum constitucional y reglamentario, el diputado presidente declaró 

formalmente abiertos los trabajos correspondientes a la sesión ordinaria número 

veinticuatro (24) del día de hoy, jueves once (11) de mayo del año dos mil veintitrés (2023), 

en su Primera Legislatura Ordinaria 2023. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Otorgo el uso de la palabra a la honorable 

diputada Ivannia Rivera”. 
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Diputada Ivannia Rivera Núñez:  “Quiero decir que nunca me imaginé, este turno para mi 

es un tanto difícil porque nunca me imaginé que iba a tener que salir en defensa de la 

democracia de los partidos, en un lugar donde todos convergemos.  Me voy a referir en esta 

ocasión a la resolución emitida por la Junta, que nos tiene a todos o a la gran mayoría 

inquietos… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Si, pero honorable diputada, un momentito.  

Usted sabe que aquí somos democráticos, somos abiertos y participativos.  Hoy no hay 

previo, a mí me dijeron que usted quería dar una información… 

 

Diputada Ivannia Rivera Núñez:  “Si. Al final les voy a dar una información.  Al final de 

lo que voy a decir, solo que me voy a referir a ese tema para dar una información… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Lo que le quiero decir es, que las 

informaciones usted las da.  No quiero hacer uso del límite porque, verdad, racionalmente.  

¿Usted me entiende?... 

 

Diputada Ivannia Rivera Núñez:  “Okey. Si, sí.  Lo que pasa es, que para tener una razón 

de la información que voy a dar, debo explicar ciertas cosas.  Voy a ser breve presidente.  

Decirles, que lo que ha sucedido con esta resolución, que ya sabemos que ella de por si es 

nula de pleno derecho, ¿por qué?, porque previo a que se emitiera el borrador, los partidos 
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políticos enviaron una comunicación a la Junta, para que se cumpliera el artículo 58 de la 

ley, para que se aplicara el 20% de las reservas de manera general, ¿Qué sucede?, posterior 

a este borrador la Junta dio un plazo reducido de cinco días para que los partidos emitieran 

sus opiniones. Ellos aceptaron así estas opiniones y enviaron sus peticiones, y a su vez, 

como lo dice en la nueva Ley de Partidos, el artículo 27, en el párrafo III, pidieron una 

audiencia pública para tratar el tema. Cumplido el plazo, en menos de veinticuatro horas, 

la Junta emite dicha resolución de los partidos, de esa opinión que emitieron los partidos 

políticos, y esa petición, para que fueran convocados, no fue tomada en cuenta.  Veintiséis 

de veintiocho partidos políticos del sistema dominicano están en contra de esta resolución.  

Pensando en que es de buena fe la resolución, lo que para mí está haciendo o para nosotros 

es una flaca interpretación de un derecho consagrado en nuestra Constitución, que es la 

libre asociación y la autorregulación que tienen los partidos como derecho.  Felicitarlo a 

usted, presidente Pacheco, y al diputado Tonty, porque tuvieron la valentía de disentir de 

esta resolución y estar apegados al cumplimiento de la ley.  Yo pertenezco a un partido que 

nació bajo la defensa de la Constitución y la defensa de la democracia de la República 

Dominicana, y por eso, aunque altos dirigentes del PRM nos amenacen con lanzarnos 

bombas lacrimógenas, una vez más, si los partidos de oposición nos unificamos para 

protestar por nuestros derechos y para conservar la democracia en la República 

Dominicana, solo les digo que, si es necesario, allá nos encontraremos.  Decirles que 

nuestra bancada va a pasar al salón de nuestro bloque, justo la misma decisión que se tomó 

ayer, para nosotros poder seguir analizando y tomar decisiones con respecto a este tema”. 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Le permití porque es una dama, lo que 

habíamos hablado no era eso, pero bien… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Exacto.  Bien… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¡Amén!... 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Un momentito, líder, hay otro turno 

adelante, tranquilo.  Luis Vargas.  Diputado, las circunstancias me obligan hacerle la misma 

aclaración que le dice a la diputada, aunque ella se me rodó un poquito más de la cuenta, 

pero, ¿qué le vamos a hacer?, ojalá que usted nos ayude también, no tomando un previo, 

sino, al grano”. 

 

Diputado Luis Antonio Vargas Ramírez:  “Okey, al grano vamos.  Pues, nos referimos, 

precisamente, a la resolución emitida por la Junta Central Electoral, por ver que es una 
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resolución que está en contra de la democracia del país y de los partidos políticos 

organizados, y con ello, también reprobamos la opinión de un prestigioso político 

dominicano, quien llama a acatar esa resolución o a tirarnos bombas en la calle si salimos 

a protestar. Decirle a la Junta Central Electoral que hay que respetar la ley, que ese es un 

órgano y está supeditado a la Constitución de la República Dominicana y a lo que diga el 

legislador y que esas pretensiones que tiene, no se le van a permitir, que este país está en 

democracia y que después de la muerte de Trujillo no es verdad que aquí vamos a volver a 

caer en una dictadura, como es lo que se está mirando en estos momentos. ¡Lo sentimos 

mucho!, pero el Partido de la Liberación Dominicana y todos los partidos de oposición 

estaremos a la vanguardia, para defender en las calles y donde sea esta democracia que nos 

ha costado tanto. No es verdad que vamos a permitirle al órgano que está llamado a que las 

elecciones se den como deban ser, y que ese órgano, a merced del partido del Gobierno y 

del Presidente de la República, que a toda costa quiere quedarse en el poder.  

Lamentablemente, este pueblo está al acecho y no le vamos a permitir un asunto como ese.  

En tal sentido, defenderemos, donde quiera nuestras libertades públicas. Así es que, ya 

ustedes saben, y le digo a mi bancada, que ojalá y que en estos momentos podamos seguir 

reflexionando y también ir a nuestro bloque, para seguir meditando sobre esto, porque así 

no se puede legislar.  Muchas gracias y bendiciones de Dios”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Amén, la recibimos con cariño…  

Esperamos volver al orden para continuar.  Bien, por favor, diputados, por favor… 
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A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¡Claro!  Bien, entonces, ahora otorgo el 

uso de la palabra al honorable diputado Elías Wessin Chávez”. 

 

Diputado Elías Wessin Chávez:  “Nosotros siempre hemos sido defensores del 

multipartidismo en la República Dominicana, la historia está ahí, la historia electoral y 

ahora mismo, como presidente, también, que soy aquí de la Comisión Permanente de Junta 

Central Electoral, entendemos que nos llama la responsabilidad política.  Ciertamente, la 

resolución que ha dictado la Junta Central Electoral afecta el sistema de partidos políticos 

en la República Dominicana y lo hace porque limita la posibilidad de que las minorías 

puedan estar representadas en coaliciones y alianzas, como recién se aprobó en la misma 

ley 2023, aquí en este hemiciclo. Las motivaciones políticas que inducen, tanto al bloque 

del PLD, como al de la Fuerza del Pueblo no son necesariamente las que nosotros 

suscribimos, pero, sí debemos, desde esta casa de la democracia, hacer un llamado a la 

Junta Central Electoral para que revoque esta resolución perjudicial, reitero, para el sistema 

de partidos y para la misma democracia.  En consecuencia, nosotros, yo como diputado de 

mi partido, el Quisqueyano Demócrata Cristiano, también, me retiro.  Gracias, presidente”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Gracias.  ¿Tú eres del PQD Manuel? Muy 

bien, muchas gracias. Otorgo el uso de la palabra, por favor, al honorable diputado Saury 



 
 
 

 

 

DEPARTAMENTO DE ELABORACIÓN DE ACTAS DE SESIONES  

UNIDAD DE TRANSCRIPCIONES DE SESIONES DEL PLENO 

DEBATES DE LA SESIÓN 23 DEL JUEVES 11 DE MAYO DE 2023 

 

Página 8 de 35 
 

Cámara de Diputados  
  República Dominicana 

Mota, Partido Revolucionario Dominicano”. 

 

Diputado Saury Antonio Mota Ramírez:  “Nosotros, también, en representación del bloque 

del PRD, queremos, también, manifestar nuestro desacuerdo con la resolución publicada 

por la Junta Central Electoral, con respecto al 20% de las cuotas, las reservas, el método 

utilizado por ellos. Entendemos que viola nuestro derecho, que no fuimos escuchados, 

aunque se nos dio un plazo, no se esperó que fuera depositado y que fuera citado para 

discutir sobre el asunto.  En tal medida, ya hemos anunciado tomar las opciones que nos 

da la ley, recurso de revisión y todos los medios que ampara la ley para nosotros discutir 

eso en los tribunales, en el Constitucional, todo el amparo que lleva a esos fines.  Entonces, 

en ese tenor, también, vamos a apoyar a los demás partidos mayoritarios que se han 

retirado. Aquí tenemos tres partidos mayoritarios, que estamos en desacuerdo con esa 

resolución, solamente, yo no diría que hay un partido que está de acuerdo, mayoritario, 

pero que no ha puesto oposición a decir que no le molesta la decisión. Bueno, pero, de 

cuatro partidos mayoritarios, hay tres que están en desacuerdo. Nosotros somos uno de 

ellos, y también nos vamos, con el permiso de todos ustedes, nos vamos a ausentar.  Así 

que, muchas gracias, y pasen buenas tardes”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Muchas gracias.  Momentito, diputados. 

Miren, colegas diputados, un momentito, quiero explicar lo que vamos a hacer ahora, 

momentito, otra vez, diputados, por favor. ‘Mientras más alta está la marea, los buenos 
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capitanes deben conservar la calma’. De acuerdo, tranquilos, eso me lo dijo doctora Rafaela 

Alburquerque. Bien, por favor, diputados ocupen sus curules.  Yo no entiendo cuál es el 

tema que tienen los colegas con las curules.  Ah, que se cayó.  Es que esos números líder, 

suyos.  ¿Tú crees que fue Ogando?  Porque yo no fui y Tobías no está aquí.  Bien.  Okey.  

Fíjense colegas.  La decisión que nosotros vamos a tomar, ante el retiro de los colegas 

diputados DE LA Fuerza del Pueblo, del Partido de la Liberación Dominicana, del Partido 

Quisqueyano Demócrata, del Partido Revolucionario Dominicano es que vamos a hacer 

una consulta con las diferentes bancadas que están aquí, por lo cual les pido a los voceros 

de las bancadas que aquí se encuentran, para que chequeemos cuál va a ser la actitud, 

porque indudablemente pasa algo importante.  ¿Verdad?  Entonces aquí tenemos diputados 

de diferentes bancadas que vamos a hacer un análisis.  Para eso necesitamos un poquito de 

tiempo por lo que, me voy a permitir declarar un cuarto intermedio y llamaremos, entonces, 

inmediatamente pase el tiempo requerido, que son quince minutos.  Si se requiere un 

poquito más, de quince minutos a media hora, si es cuarto intermedio solo son quince 

minutos, pero vamos a dar un receso entre quince minutos a media hora.  En este momento, 

quiero que los diputados pongan atención.  Necesariamente las circunstancias me obligan 

a hacer un nuevo registro, que yo sé que a veces es medio odioso, pero no tengo de otra, 

no tengo otro camino.  Entonces, luego de las consultas de las bancadas, determinaremos, 

si contamos siempre, verdad, con el cuórum constitucional y el que establece el 

Reglamento, continuar.  Si no contamos con ese cuórum, entonces bueno, pues, a lo 

imposible nadie está obligado.  Pero, además, tomado el parecer de las bancadas que aquí 



 
 
 

 

 

DEPARTAMENTO DE ELABORACIÓN DE ACTAS DE SESIONES  

UNIDAD DE TRANSCRIPCIONES DE SESIONES DEL PLENO 

DEBATES DE LA SESIÓN 23 DEL JUEVES 11 DE MAYO DE 2023 

 

Página 10 de 35 
 

Cámara de Diputados  
  República Dominicana 

quedan, incluidos los diputados independientes, porque hay varios diputados 

independientes que se han quedado aquí, conjuntamente con los del PRM: el Bloque 

Opción Democrática, Alianza País y el Bloque PRL, el Partido Reformista Social Cristiano 

y varios de los señores y señoras diputados independientes.  Entonces, luego que tomemos 

ese parecer, nosotros, con mucho gusto, continuaremos los trabajos del día.  Un momentito, 

antes de decretar eso, que tengo la petición de palabra por parte de algunos de los señores 

diputados de las bancadas que acabo de mencionar, no había mencionado a Dominicanos 

por el Cambio y el Frente Amplio, y entonces voy a otorgar el uso de la palabra al honorable 

señor diputado del Frente Amplio, Juan Dionicio Rodríguez Restituyo.  Adelante Juan 

Dionicio.  La misma recomendación que le he hecho a los demás diputados”. 

 

Diputado Juan Dionicio Rodríguez Restituyo:  “Gracias presidente.  Seré muy breve.  

Estaba leyendo el artículo 31 del Reglamento, pero quiero decir que, ciertamente, todos los 

partidos no somos iguales, pero tenemos el mismo derecho.  Y ante la ley sí somos iguales.  

Al Frente Amplio, que nosotros presidimos, no le afecta la resolución que tomó la Junta en 

su derecho, porque esa resolución fue con la que nosotros participamos en las elecciones 

del 2020 y cuando la Junta Central Electoral, en su facultad, nos consultó, nosotros, 

acogiéndonos a esos resultados, nosotros le enviamos a la Junta Central Electoral nuestra 

opinión en la que decíamos que estábamos de acuerdo con la resolución tomada porque esa 

resolución se pone en sintonía con la resolución que tomó la Junta, de que las reservas se 

van a hacer por cuota. Entonces, no puede haber una reserva por cuotas, y entonces, una 
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decisión de que el cuarenta a sesenta no se ejecute, también, en términos, no nacionales, 

como dijo la ley, sino, que la Junta decidió que, también, sea por circunscripciones, por 

provincias, por distrito y por municipio.  De manera que, no pueden decir que todos los 

partidos de oposición, porque nosotros tenemos una candidatura presidencial que es distinta 

a la candidatura que está planteándose el PRM. De manera que, nosotros somos un partido 

que llevamos candidatura distinta, es decir, somos un partido de oposición y no estamos 

siendo afectados por la decisión que tomó la Junta porque esa oposición, nosotros vamos a 

ir a las elecciones con esa resolución.  De manera que, no se puede generalizar en término 

político, las decisiones, que tienen derecho algunos partidos.  Ahora, y yo quiero concluir, 

presidente, porque como yo soy un legislador nuevo, yo no veo en el Reglamento el derecho 

que tienen los legisladores de no venir al Pleno. No es que no tienen derecho, es una 

obligación venir al Pleno, es una obligación, porque este es un empleo por el cual a nosotros 

nos pagan y tienen derecho a tener ausencia, pero es una obligación a venir a trabajar. El 

Frente Amplio, aquí, nunca se va a retirar, no va a abandonar su trabajo, aunque todo el 

mundo tiene derecho, y entonces, el Reglamento establece qué hacer en esos casos… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Precisamente, Juan Dionicio… 

 

Diputado Juan Dionicio Rodríguez Restituyo:  "Gracias, presidente”. 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Precisamente, tengo que, ¿verdad?, cubrir 

la parte que a mí me corresponde, por eso dije que luego de pasado el cuarto intermedio, 

las circunstancias me obligan a hacer el pase de lista, porque usted sabe que todo diputado 

que no esté al momento del paso de lista tiene una penalidad, que no nos vamos a hacer 

muecas, ¿verdad?, tenemos que decirlo, tiene una penalidad económica. Por eso dije que 

estoy obligado a hacer el pase de lista y diputado que ha salido de la sesión, no se registra 

al momento del…, entonces, lamentablemente, pierde su derecho de participación.  De 

manera que, por eso lo dije y me cubrí, es lo que a mí respecta.  Entonces, otorgo el uso de 

la palabra, antes del cuarto intermedio, al honorable diputado Máximo Castro Silverio, 

quien además de ser una voz autorizada del Partido Reformista Social Cristiano, es el 

decano del Congreso Nacional”. 

 

Diputado Máximo Castro:  “Miren, distinguidos colegas, no sé si ustedes han notado que 

tengo un tiempito manejándome con un bajo perfil en la participación de los debates. Y yo 

quiero, a veces el presidente tiene razón en muchas cosas, porque cuando pedimos un turno, 

que no es el acostumbrado en el Reglamento, realmente, entonces, lo convertimos en un 

turno de un previo, cuando lo convertimos en una información, y entonces, distorsionamos 

el procedimiento y el proceso que estamos llevando a cabo.  Me quiero referir solamente, 

presidente, a los retiros porque todo el mundo estará esperando: ¡Oh! ¿y los reformistas? 

El Partido Reformista no usa ese tipo de medios, cada cabeza es un mundo y nadie piensa 

en cabeza ajena. Nosotros tenemos un método de accionar, sobre todo en el Parlamento, y 
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si bien es cierto que no compartimos la posición que ha planteado la Junta Central Electoral, 

yo creo que lo que se impone ahora es que la Junta recapacite y entienda que si esto puede 

generar una situación de dificultad y se puede convertir en una crisis que afecta la 

gobernabilidad, realmente, lo que tiene que hacer es revisar.  Y desde aquí, solamente, 

presidente, quiero decir que nosotros, el método de los retiros no lo usamos como una 

protesta, porque eso no resuelve nada, no resuelve nada, pero respetamos la decisión que 

toma cada bloque.  Desde aquí, el Bloque del Partido Reformista lo que exhorta es a los 

partidos políticos, que pidan una revisión, en cuanto a la decisión que tomó la Junta Central 

Electoral y a lo mejor, en un diálogo más amplio, ya de más conciencia, la Junta, valorando 

que no ha sido aceptada por la mayor parte de los partidos, entonces, pudiera, realmente, 

buscarse una solución que no sea esa manera drástica. Porque es cierto que hay que ser 

flexible, porque hay muchos partidos y todo el mundo necesita, porque tú oyes: ‘se aliaron’, 

todo el mundo quiere alianza y todo el mundo se va a aliar aquí, pero tienen que ser, 

realmente, dentro de lo que es posible.  Entonces, desde aquí, nosotros, la única protesta 

que expresamos es que los partidos políticos pidan a la Junta Central Electoral una revisión 

de ese caso y que se inicie un diálogo, que puede ser en horas, porque los plazos, realmente, 

que están, nos tienen atrapados. Y yo creo que eso sería una solución salomónica y pudiera 

ser que la Junta recapacite y los partidos puedan, de alguna manera, lograr ser complacidos, 

para que las próximas elecciones se pueden hacer con una buena participación de alianzas 

entre todos los partidos, que son responsables de la democracia.  Gracias, presidente, 

gracias colegas”. 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Muchas gracias.  Antes del cuarto 

intermedio, yo también tengo que decir, porque estoy seguro que en este momento la 

atención de una buena parte del país y de muchos medios están sobre la situación que aquí 

se puede crear e indudablemente…, si me pusieran un poquito de atención, e 

indudablemente, que el retiro de bancadas importantes del Congreso Nacional, 

indudablemente, que causan situaciones y afectan el desenvolvimiento de este importante 

poder del Estado. Yo no voy a abundar más, porque todo el mundo conoce mi posición, se 

la dije al propio presidente de mi partido, que se la comuniqué y la comuniqué en la 

dirección ejecutiva de mi partido, lo que yo pensaba, y di una declaración pública el 

domingo, di una el lunes y di una el martes, sobre el tema, lo que indica que no voy a 

abundar más sobre ese tema.  Lo que sí quisiera, aprovechando, la participación del colega 

Máximo Castro, es llamar a los órganos que tienen en este momento la decisión, para que, 

con sensatez, dialoguen con las fuerzas políticas que tienen esas diferencias con la 

resolución que ha tomado el órgano, que le corresponde administrar el proceso electoral. 

Hasta ahora está ahí y lo que vi en la mañana de hoy, y en la tarde de ayer, que eso, tanto 

el PLD, como la Fuerza del Pueblo, vi a un importante dirigente del PRD, también, decir 

que iban a recurrir en revisión ante el mismo órgano que dictaminó la resolución, creo que 

eso es bueno.  Y entonces, es extremadamente importante que ese proceso de revisión se 

haga con sensatez, se busque y se procure el diálogo. Ustedes ven, aquí mismo tenemos 

muchísimas diferencias, aun los que estamos aquí dentro, que nos hemos quedado, tenemos 

diferencias, profundas diferencias, sin embargo, casi siempre encontramos el camino de 



 
 
 

 

 

DEPARTAMENTO DE ELABORACIÓN DE ACTAS DE SESIONES  

UNIDAD DE TRANSCRIPCIONES DE SESIONES DEL PLENO 

DEBATES DE LA SESIÓN 23 DEL JUEVES 11 DE MAYO DE 2023 

 

Página 15 de 35 
 

Cámara de Diputados  
  República Dominicana 

encontrarnos en esas diferencias y lo que no podemos dirimir por consenso, entonces, lo 

sometemos a votación.  En ese sentido, mi llamado, tanto a las fuerzas políticas, que han 

abandonado los trabajos ayer, y en el día de hoy, del Congreso Nacional, de la Cámara de 

Diputados, así como a la Junta Central Electoral, es que busquen un advenimiento y que 

encuentren un punto de entendimiento. Desde luego, reitero, yo no tengo que fijar posición 

sobre ese tema, porque ya la he fijado, todo el mundo sabe que yo no estoy de acuerdo con 

la resolución que emitió la Junta, tengo mis razones y respeto a todo el que piense de 

manera diferente. Pero, sobre todo, aquí presente estamos, Máximo Castro, estoy yo, no 

recuerdo si algún otro colega, que trabajamos, arduamente, precisamente, ese aspecto de la 

Ley de Partidos, precisamente ese aspecto, y como nosotros sabemos cuál fue la intención 

del legislador en el momento en que se aprobó ese artículo, yo estoy casi seguro que 

Máximo no dijo, porque su turno fue ahí, pero estoy casi seguro que Máximo, también, y 

yo estamos de acuerdo en cuanto al fondo del tema. En las reservas, según mi humilde 

criterio, pueden, perfectamente ser, de acuerdo a lo que estableció la ley, de la cuota de la 

suma del total de las candidaturas, según lo que entiendo yo, que dice la ley. Pero resulta, 

que el Tribunal Superior Electoral, en el año 2019 o en el 2020, emitió una resolución, que 

ahora alegan algunos, yo no voy a meterme en ese fondo porque siempre he hecho la 

aclaración, que soy licenciado en derecho, no soy abogado, porque no he hecho uso del 

ejercicio, más bien la carrera la hice para poder desempeñar más correctamente mi labor 

de legislador y la maestría, también, que estamos concluyendo en derecho constitucional, 

la he hecho para poder hacer mejor mi labor de legislador. Y los abogados tendrán la 
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posibilidad de debatir el tema, pero entiendo yo que, también, a este tipo de medidas, 

también, entiendo yo, hay que aplicarle un poquito el pragmatismo. Yo pienso que siempre 

las instituciones del país debemos tratar de que funcionen y de que funcionen 

correctamente, desde luego no me voy a meter, tampoco, en el ámbito de lo que son las 

funciones del órgano administrativo, los respeto, respeto la del Tribunal Superior Electoral, 

que son vinculantes a todos los poderes del Estado y a todo el país, y como también, 

exigiría, si fuera el caso, respecto a las decisiones que se toman en el Congreso Nacional, 

cuando sean del ámbito de la creación de leyes y demás atribuciones que nos otorga la 

Constitución de la República.  En ese sentido, quiero pedirles a los honorables diputados, 

son las doce y treinta y ocho (12:38), para hacer las debidas consultas que vamos a hacer, 

para que estemos, creo que un tiempo razonable.  Siempre miro la cara para ver, verdad 

que, un tiempo razonable, para volver del receso, sería la una (1:00) de la tarde, verdad, la 

una de la tarde.  Entonces a la una estaré aquí pasando lista.  Quienes no estén, si hay 

cuórum seguimos trabajando, si no hay cuórum quienes no estén presentes quedarán 

ausentes por el día de hoy.  Así es que, se declara un receso hasta la una (1:00) de la tarde.  

No, cuarto intermedio son quince minutos.  No dije cuarto intermedio, porque cuarto 

intermedio significa quince minutos… 

 

RECESO 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Diputados… 
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A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Dijimos a la una… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Y ocho.  Llamo a los señores diputados, en 

breve vamos a hacer el pase de lista.  Por favor…  Líder, Goris, dijimos a la una (1:00).  

Miguelo, ese líder.  Vamos a solicitar a los señores diputados que, por favor, ocupen sus 

curules… presentes que, por favor, se registren; regístrense, por favor... 

 

REGISTRO 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:    “Solo para ilustración, les recuerdo que 

estamos en un receso de la sesión 24, para poder retornar del receso debe haber cuórum, 

caso en el cual, si no lo hubiera tendría que cerrar la sesión por falta de cuórum. ¿Qué 

significa eso?, que, lamentablemente, quedan ausentes, quedarían ausentes, los diputados 

que no se registren en esta oportunidad.  Solicito a los señores diputados que, por favor, se 

registren.  Falta muy poco para el cuórum, faltan muy pocos diputados para conformar el 

cuórum, si alguno de los presentes no se ha registrado, solicito que, por favor, se registre.  

Regístrense, por favor, honorables diputados.  Comunico que ya hay cuórum, solo estoy 
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esperando para reanudar los trabajos, que los señores diputados ocupen sus curules.  

Comunico a los señores diputados que contamos con el cuórum para iniciar, solo nos falta 

que los señores diputados ocupen sus curules y si alguno no se ha registrado, le solicito, 

por favor, que se registre.  Por favor, honorables diputados, regístrense, los que no se han 

registrado y los que se han registrado, favor de ocupar sus curules…  Noventa y ocho 

presentes tenemos”. 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “!Ah!, revisa”. 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¡Ah!, es que ellos estaban… 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Okey, y se quedaron presentes.  Tenemos 

que volver a registrar, a hacer el registro.  Vamos a iniciarlo de nuevo, que puso presente a 

dos diputados que no están…  Debemos registrarnos de nuevo, ¿comenzó el registro de 

nuevo?, no ha comenzado, está parado. Solicito, en virtud de la situación, que cada diputado 
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se coloque en su curul; no sé porque es que da tanta brega eso. 

 

NUEVO REGISTRO 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “…estamos haciendo el registro, por favor, 

de nuevo, quien no se haya registrado chequee, por favor. Honorables diputados, les pido 

un poquito de paciencia y ocupen sus curules, yo no me tengo que mover de la mía, yo no 

sé porque es que tenemos que…, y tanto que peleamos por esa curul en los territorios, y 

luego la tenemos, y entonces, porque mira, yo por esta…, tengo que decir que cuando yo 

me sentaba ahí, donde está Amado, y no sé si era la de Amado o la de Julito, una de esas o 

esa también la de Alexis, esa era mía y yo siempre estaba ahí, busquen la foto y las 

fílmicas… 

 

REINICIO DE LA SESIÓN  

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “…Okey, por favor, contamos con el 

cuórum, dije ahorita constitucional. Ahora bien, indudablemente que con la falta de las 

bancadas que no están aquí, indudablemente que tenemos cuórum precario, porque no 

podemos ocultarlo, entonces, qué les pido, que como dice doña Lulú. Me imagino que la 

mayoría de ustedes fue a comisiones.  Entonces, reanudamos los trabajos de la sesión 

ordinaria que ya habíamos abierto más temprano, que es la número 24, con la presencia de 
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los noventa y siete diputados que, en este momento, están aquí presentes y que hicimos el 

registro correspondiente.  Se que estamos un poquito tarde, pero quisiéramos avanzar un 

par de puntos y quisiéramos solicitarles a los colegas que, por favor, permanezcan en sus 

curules porque si no, lamentablemente, como tenemos el cuórum como lo tenemos, se va 

a hacer más difícil sesionar.  Y créanme con toda honestidad que a pesar de esta buena cara 

que yo presento, algunos que están aquí saben que estoy un poquito quebrantado de salud.  

Lo que pasa es que usted sabe cómo es.  Aunque no lo aparente.  Entonces comenzamos 

con el 8.4.1.” 

________________ 

 

2. PRESENTACIÓN AL PLENO DE LOS ÓRDENES DEL DÍA Y DE LAS ACTAS 

DE SESIONES PENDIENTES DE LECTURA, Y POSTERIOR APROBACIÓN; 

 

2.1 Orden del día de la sesión correspondiente al jueves 11 de mayo de 2023. 

Aprobada el 09 de mayo de 2023. 

 

 

2.2 Lectura y aprobación de actas. 

 

Actas disponibles en intranet e internet para conocimiento y revisión. 

 

(No hay actas para presentar en esta categoría.) 

 

Actas para fines de aprobación del Pleno.  

 

(No hay actas para presentar en esta categoría.) 

 

 

________________ 

 



 
 
 

 

 

DEPARTAMENTO DE ELABORACIÓN DE ACTAS DE SESIONES  

UNIDAD DE TRANSCRIPCIONES DE SESIONES DEL PLENO 

DEBATES DE LA SESIÓN 23 DEL JUEVES 11 DE MAYO DE 2023 

 

Página 21 de 35 
 

Cámara de Diputados  
  República Dominicana 

3. LECTURA DE CORRESPONDENCIAS SIGUIENDO EL ORDEN DE FECHA 

DE RECEPCIÓN; PRESENTACIÓN AL PLENO DE INFORMES REMITIDOS 

AL CONGRESO POR DISPOSICIÓN LEGAL, ENTRE OTROS; 

 

 

3.1 Lectura de correspondencias. 

 

No hubo. 

 

 

3.2 Presentación de informes remitidos al Congreso en virtud de una disposición 

legal.  

 

No hubo. 

 

________________ 

 

4. TURNOS PREVIOS; 

 

No hubo. 

 

________________ 

 

 

5. OBSERVACIONES DEL PODER EJECUTIVO A LAS LEYES APROBADAS 

POR EL CONGRESO NACIONAL; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

________________ 

 

 

6. PROYECTOS DE LEY DEVUELTOS, CON MODIFICACIONES, POR EL 

SENADO DE LA REPÚBLICA; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

________________ 
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7. INICIATIVAS CUYO CONOCIMIENTO HAYA SIDO DECLARADO DE 

URGENCIA POR EL PLENO, SIGUIENDO EL ORDEN QUE HAYA 

CORRESPONDIDO EN LA PRIMERA DISCUSIÓN; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

________________ 

 

 

8. INICIATIVAS QUE QUEDAREN PENDIENTES DEL ORDEN DEL DÍA 

ANTERIOR; 

 

8.1 INICIATIVAS PARA SER TOMADAS EN CONSIDERACIÓN, 

SIGUIENDO EL ORDEN CRONOLÓGICO DE SU DEPÓSITO EN LA 

UNIDAD DE REGISTRO DE LA SECRETARÍA GENERAL; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

8.2 PROYECTOS PRIORIZADOS; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

8.3 PROYECTOS PARA SEGUNDA DISCUSIÓN, SIGUIENDO EL ORDEN 

QUE LE HAYA CORRESPONDIDO EN LA PRIMERA; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

8.4.  INICIATIVAS PARA ÚNICA O PRIMERA DISCUSIÓN, SIGUIENDO EL 

ORDEN DE PRECEDENCIA EN LA PRESENTACIÓN DE LOS 

INFORMES RESPECTIVOS; 

 

PUNTO 8.4.1:  Resolución aprobatoria del contrato No.P.S. 009/2013 de gerencia de 

ingeniería, suscrito el 06 de junio de 2013, entre la Canadian Commercial 

Corporation (CCC) y la Corporación del Acueducto y Alcantarillado de Santo 

Domingo (CAASD), para la construcción, procura y suministro de bienes para el 

proyecto de saneamiento pluvial y sanitario de la Cañada Guajimía (Fase II), Santo 

Domingo Oeste, provincia Santo Domingo y sus adendas, por un monto de 



 
 
 

 

 

DEPARTAMENTO DE ELABORACIÓN DE ACTAS DE SESIONES  

UNIDAD DE TRANSCRIPCIONES DE SESIONES DEL PLENO 

DEBATES DE LA SESIÓN 23 DEL JUEVES 11 DE MAYO DE 2023 

 

Página 23 de 35 
 

Cámara de Diputados  
  República Dominicana 

US$168,481,971.00 dólares de los Estados Unidos de América. (Proponente(s):  Poder 

Ejecutivo). Iniciado en el Senado el 12/10/2022 y aprobado el 12/01/2023. Depositado en 

la Cámara de Diputados el 13/01/2023. En Orden del Día en la sesión No.1, Ordinaria, del 

25/01/2023. Tomado en Consideración en la sesión No.1, Ordinaria, del 25/01/2023. 

Enviado a la Comisión Permanente de Hacienda en la sesión No.1, Ordinaria, del 

25/01/2023. Con informe de la Comisión Permanente de Hacienda recibido el 09/02/2023. 

En Orden del Día para única discusión en la sesión No.12, Ordinaria, del 29/03/2023. 

Pendiente Orden del Día en la sesión No.12, Ordinaria, del 29/03/2023. En Orden del Día 

para única discusión en la sesión No.13, Ordinaria, del 30/03/2023. Sobre la mesa para 

única discusión en la sesión No.13, Ordinaria, del 30/03/2023. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.14, Ordinaria, del 11/04/2023. Sobre la mesa para única discusión 

en la sesión No.14, Ordinaria, del 11/04/2023. En Orden del Día para única discusión en la 

sesión No.15, Ordinaria, del 12/04/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión 

No.15, Ordinaria, del 12/04/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión 

No.16, Ordinaria, del 18/04/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.16, 

Ordinaria, del 18/04/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.17, 

Ordinaria, del 19/04/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.17, 

Ordinaria, del 19/04/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.18, 

Ordinaria, del 02/05/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.18, 

Ordinaria, del 02/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.20, 

Ordinaria, del 03/05/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.20, 

Ordinaria, del 03/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.21, 

Ordinaria, del 09/05/2023. Leído el informe de la Comisión Permanente de Hacienda en la 

sesión No.21, Ordinaria, del 09/05/2023. Sobre la mesa para única discusión en virtud el 

párrafo IV del artículo 109 del Reglamento Interno de la Cámara de Diputados en la sesión 

No.21, Ordinaria, del 09/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión 

No.22, Ordinaria, del 10/05/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.22, 

Ordinaria, del 10/05/2023. 

»Número de Iniciativa: 09168-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Debatimos este tema ampliamente, les 

recuerdo, les refresco la memoria.  Esto no es un préstamo, es el contrato comercial que se 

estila y ya tenemos listo el trabajo que quedamos en presentarles a los diputados. Algunos 

que expresaron dudas, lamentablemente, no están aquí presentes, porque es algo que se 

estila y se ha hecho siempre, que una cosa es el contrato comercial y otra cosa es el contrato 

de préstamo, el contrato financiero.  Y entonces, este convenio tiene varias adendas que en 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=171619
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=174016
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diferentes situaciones ha ido conociendo este Congreso Nacional desde el año 2004.  Y 

entonces, quedamos en la votación.  No sé si ustedes recuerdan que se dieron tres 

votaciones cuando estábamos conociendo el informe y fue dejado sobre la mesa. Se leyó 

el informe, se leyeron cada uno de los… Perdón.  Se expusieron cada una de las 

exposiciones. El diputado Botello ha solicitado que él quiere hacer una aclaración antes de 

que procedamos con lo que en este momento es lo que procede, valga la repetición, que es 

continuar sometiendo el informe a la votación de los señores diputados y diputadas.  

Adelante diputado Pedro Botello, es el vocero de la bancada del Partido Reformista Social 

Cristiano”. 

 

Diputado Pedro Tomás Botello Solimán:  “Nosotros, esta bancada diminuta, que apenas 

hoy reúne tres diputados, la veterana y primera presidenta de esta Cámara de Diputados, 

Rafaela Alburquerque, mi gran amiga.  El decano de los diputados, Máximo Castro 

Silverio, el dominicano que más elecciones ha ganado en la República Dominicana y quien 

les habla, con apenas trece años en este Congreso Nacional.  Quiero hacer la salvedad de 

que, en trece años en el Congreso Nacional, casi a catorce, hemos participado en dos 

contratos de préstamo, en la Autovía del Este y el de la presa de Monte Grande. En esta 

ocasión, hemos tenido una línea de rechazo a empréstitos internacionales y con las 

aclaratorias que ha hecho el presidente y las documentaciones que hemos revisado, hemos 

visto que, ciertamente, hubo un préstamo, presidente, que se aprobó, pero esta es la 

ejecución de ese contrato y nosotros no vamos a votar camuflado, dizque que no. No, 
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nosotros vamos a votar, yo voy a votar positivamente, yo soy una gente de una sola cara, 

pero tengo una línea de que nosotros no votamos por financiamiento y consciente de que, 

ningún país en el mundo se desarrolla sin acudir a los financiamientos, pero tenemos 

criterio de que en ese sentido nos obligan a mantener esas posiciones y como yo conozco 

a los colegas, a los amigos, cuando uno ejerce este tipo de compromiso y parecería que uno 

cambia en un momento determinado. Cada quien juzga por su condición y yo soy una 

persona de una sola cara y voy a votar positivamente. Positivamente voy a votar, no voy a 

votar camuflado, camuflado no, positivo y punto, porque yo creo en la obra. Habría que 

tener una cañada en el patio de su casa para saber, para saber si es bueno una cañada, pero 

los que viven en buenos residenciales y en torres, eso no lo ven, que fue la parte que más 

me dolió cuando yo ayer, que no conocía de las documentaciones, que no pude participar. 

Pero, cuando escuché los debates, ya, posteriormente a ello, hemos verificado, hemos 

constatado, hemos comprobado y que sepa cada diputado, cada diputada, que Pedro Botello 

vota, un voto de conciencia y que la línea mía es rechazo total a todo lo que se llame 

préstamo. Ayer me lo pidió el vocero, le dije que no, que no iba a participar, que tenía que 

ver las documentaciones, ya hemos verificado y por eso nosotros vamos a votar. Y quise 

coger turno, no votar calladito, no, no, así no, calladito no. No, quise coger el turno para 

hacer la aclaración a mis compañeros que, aunque los vaya a favorecer y aunque lo quieran, 

deja algún tipo de duda.  Nosotros lo asumimos de manera responsable, consciente de que 

esa obra es fundamental, es necesaria y que no es un préstamo de este Gobierno; no fue un 

préstamo de este Gobierno. Pero, aunque esté haciendo el contrato de ejecución, en cierta 
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forma, compromete lo que ya se había aprobado aquí, en el pasado.  Lo que sí les digo a 

mis colegas diputados y a mis amigos del PRM, que tantas batallas echamos juntos desde 

la oposición, que no sigan los malos ejemplos de los amigos del Partido de la Liberación 

Dominicana, que hoy cuestionan y lo critican. Precisamente, lo que ellos hicieron en el 

pasado, todo lo que ellos hicieron en el pasado se lo cuestionan a ustedes, se lo critican. No 

sigan los malos ejemplo, porque bastante que luchamos para que ustedes hoy estén en esa 

posición, para que ustedes ganaran las elecciones, bastante que luchamos en la oposición 

para que ustedes ganaran las elecciones y aunque nosotros no estemos en el Gobierno, nos 

identificamos en cierta forma, porque fue que luchamos juntos. Luchamos juntos para que 

hubiese un cambio y ojalá y que ustedes puedan encaminarse hacia un puerto seguro, que 

puedan hacer un buen trabajo, independientemente de que nosotros, como partido, estemos 

haciendo nuestro trabajo y también tengamos las mismas aspiraciones que ustedes.  Ojalá 

y que esos malos ejemplos ustedes no los sigan. Pero, como se trata, ya, del contrato de 

ejecución, y aquí todos sabemos qué fue la ejecución. Hay que cerrar este capítulo y que la 

gente, que los ciudadanos humildes, que hoy sufren las embestidas de las lluvias cuando 

llueve, hoy puedan tener paz y tranquilidad con la ejecución de ese contrato.  Muchas 

gracias, presidente”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Gracias, Pedro Botello.  Voy a someter a 

votación el informe, como, reitero, se quedó en la sesión, quedó sobre la mesa en la sesión 

número 22.  En ese sentido, José Horacio Rodríguez, Opción Democrática-Alianza País”. 
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Diputado José Horacio Rodríguez Grullón:  “Sobre esta, nosotros no nos habíamos referido 

al tema de esta cañada y su intervención, aquí en el Congreso Nacional; sí se refirió al 

colega Juan Dionicio y me parece muy oportuno, se han aprobado, a través de resoluciones, 

contratos de crédito para su intervención en el año 2004, en el año 2009 y en el año 2021, 

en tres ocasiones y ese problema sigue sin resolverse y aquí ameritaría que se…, no sé qué 

comisión es que le corresponda, si es la de Obras Públicas o cuál, que se haga una 

investigación de qué ha pasado con esos recursos que este Congreso Nacional ha 

autorizado, se han erogado, para resolver ese problema, porque nosotros no podemos seguir 

de manera alegre aprobando préstamos y aprobando préstamos, sin saber lo que se hace 

con ese dinero, ¡eso es irresponsable!  En esta ocasión, nosotros tenemos, con el contrato 

que se va a someter a votación ahora, un cuestionamiento, por lo menos de mi parte, que 

son las exenciones impositivas. Yo creo que es una mala práctica que, para todo, entonces, 

hay que autorizar exenciones impositivas. Por eso nuestro voto hoy va a ser que no, porque 

tampoco queremos boicotear la aprobación de este contrato, ¿por qué?, porque es una 

solución, es una situación y un problema que se le tiene que buscar solución y nuestro 

interés aquí, en el día de hoy, no es el de boicotear su aprobación, pero como tenemos los 

reparos que hemos señalado en cuanto a el reiterado financiamiento de crédito que se ha 

dado, que ha aprobado este Congreso, sin investigarse su ejecución y fiscalizarse, y el tema 

de las exenciones que aparecen en el contrato, nosotros vamos a hacer un voto crítico en 

sentido contrario, marcando que no en esta votación, también, de frente y de cara al país, 

de manera responsable.  Muchas gracias”. 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Gracias.  Hecha esa aclaración, voy a 

someter a votación el informe”. 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “No, no era…  Está bien.  Someto a votación 

el informe de la comisión.  Les recuerdo a los señores diputados que deben ejercer, 

solemnemente, su ejercicio desde su curul.  A votación, a partir de este momento comienza 

la votación, tenemos quórum precario, por lo tanto, hace falta que cada diputado de los aquí 

presentes pueda ejercer su derecho al voto.  Estamos votando. ‘sí’ o ‘no’”. 

 

Votación 001 

Sometido a votación el informe presentado por la Comisión 

Permanente de Hacienda, resultó:  VOTACIÓN NO 

VÁLIDA.  94 VOTOS EMITIDOS. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Voten, por favor, 

según sea su criterio, ‘sí’ o ‘no’.  Dice Gerardo que no le ha salido, algunos no han votado, 

la doctora Margarita, tampoco le ha salido.  Faltan varios diputados que no han votado 

todavía.  La doctora Margarita no le sale allá”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Obviamente, votación no valida.  Faltaron 

algunos diputados que no les funcionó la curul”. 
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A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¿Quién?”. 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “La doctora Margarita…  Yo les pido, a 

cada diputado, por favor, concéntrese en su curul, esa es la forma, cada uno concéntrese en 

la suya… 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Este Pumita es una cosa seria.  Okey, 

entonces, tengo que volver a someter. Estamos revisando a ver qué pasó con la curul de la 

doctora Margarita. Ya está ready. Les pedimos a los colegas diputados que, por favor, se 

mantengan en sus curules por estos minutitos, por favor, vamos a someter a votación, pero 

para ello pido a los señores diputados que estén en sus curules, estemos cada uno en nuestra 

curul, pendientes.  Someto, en una segunda votación, el informe. Segunda votación, si no 

resultara, entonces, tenemos que esperar tres minutos. Estamos votando, comenzó el 

tiempo a caminar… 

 



 
 
 

 

 

DEPARTAMENTO DE ELABORACIÓN DE ACTAS DE SESIONES  

UNIDAD DE TRANSCRIPCIONES DE SESIONES DEL PLENO 

DEBATES DE LA SESIÓN 23 DEL JUEVES 11 DE MAYO DE 2023 

 

Página 30 de 35 
 

Cámara de Diputados  
  República Dominicana 

Votación 002 

Sometido a votación, por segunda vez,  el informe 

presentado por la Comisión Permanente de Hacienda, 

resultó:  APROBADO.  93 DIPUTADOS A FAVOR, 04 

DIPUTADOS EN CONTRA DE 97 PRESENTES PARA 

ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria expresó:  “Faltan 

algunos que no han votado. Jesús Ogando dice que no le ha salido, ya le salió, me parece 

que debe faltar alguno por votar… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado, 97 síes, 4 noes.  Entonces, 

ahora, someto a votación, la resolución aprobatoria del contrato PS009-2013 de gerencia e 

ingeniería suscrito el 06 de junio del año 2013, entre Canada Corporations y la Corporación 

de Acueducto y Alcantarillado de Santo Domingo, para la construcción procura suministro 

de bienes para el proyecto de saneamiento y sanitario de la Cañada Guajimía fase II, Santo 

Domingo Oeste, provincia de Santo Domingo y sus adendas, por un monto de ciento 

sesenta y ocho millones cuatrocientos ochenta y un mil novecientos setenta y un dólares de 

los Estados Unidos (US$168,481,971,000.0). Ya hemos hecho la aclaración que este es el 

contrato comercial, no el préstamo. A votación”. 

 

Votación 003 

Sometida a votación la resolución, resultó:  APROBADA 

EN ÚNICA DISCUSIÓN.  91 DIPUTADOS A FAVOR, 05 

DIPUTADOS EN CONTRA DE 96 PRESENTES PARA 

ESTA VOTACIÓN. 
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Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria expresó:  “Pido a los 

señores diputados, que ejerzan, desde sus respectivas curules, cada uno atendiendo la suya. 

Algunos de los señores diputados no han votado, el tiempo avanza, quedan algunos… 

Faltan algunos diputados que no han ejercido.  Se termina el tiempo.  Faltan dos diputados.  

No le sale a Yary Encarnación y a Carlixta no le ha salido todavía.  Bueno.  Se termina el 

tiempo.” 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Terminó el tiempo.  91 síes, 5 noes. 

Aprobado.  Este es el último.” 

________________ 

 

 

 

PUNTO 8.4.2:  Proyecto de resolución mediante el cual solicita al Pleno de la Cámara 

de Diputados la conformación de una comisión especial para realizar un 

levantamiento y rendir un informe sobre el nivel de contaminación de las aguas del 

río Jaya y de la cañada Grande ubicados en el centro de la ciudad de San Francisco 

de Macorís, provincia Duarte. (Proponente(s):  Nicolás Hidalgo Almánzar). Depositado 

el 13/11/2020. En Orden del Día en la sesión No.41, Ordinaria del 22/07/2021. Tomado en 

Consideración en la sesión No.41, Ordinaria, del 22/07/2021. Enviado a la Comisión 

Permanente de Medio Ambiente y Recursos Naturales en la sesión No.41, Ordinaria, del 

22/07/2021. Plazo vencido el 21/08/2021. Con informe de la Comisión Permanente de 

Medio Ambiente y Recursos Naturales recibido el 06/07/2022. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.35, Ordinaria, del 11/01/2023. Sobre la mesa para única discusión 

en la sesión No.35, Ordinaria, del 11/01/2023. En Orden del Día para única discusión en la 

sesión No.36, Extraordinaria, del 11/01/2023. Sobre la mesa para única discusión en la 

sesión No.36, Extraordinaria, del 11/01/2023. En Orden del Día para única discusión en la 

sesión No.38, Ordinaria, del 12/01/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión 

No.38, Ordinaria, del 12/01/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.1, 

Ordinaria, del 25/01/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.1, Ordinaria, 

del 25/01/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.14, Ordinaria, del 

11/04/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.14, Ordinaria, del 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=155366
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=155366
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11/04/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.15, Ordinaria, del 

12/04/2023. Leído el informe de la Comisión Permanente de Medio Ambiente y Recursos 

Naturales en la sesión No.15, Ordinaria, del 12/04/2023. Sobre la mesa para única 

discusión en virtud del párrafo VI del artículo 109 del Reglamento de la Cámara de 

Diputados en la sesión No.15, Ordinaria, del 12/04/2023. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.16, Ordinaria, del 18/04/2023. Sobre la mesa para única discusión 

en la sesión No.16, Ordinaria, del 18/04/2023. En Orden del Día para única discusión en la 

sesión No.17, Ordinaria, del 19/04/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión 

No.17, Ordinaria, del 19/04/2023.  En Orden del Día para única discusión en la sesión 

No.18, Ordinaria, del 02/05/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.18, 

Ordinaria, del 02/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.20, 

Ordinaria, del 03/05/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.20, 

Ordinaria, del 03/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.21, 

Ordinaria, del 09/05/2023. Sobre la mesa para única discusión por ausencia del 

proponente en la sesión No.21, Ordinaria, del 09/05/2023. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.22, Ordinaria, del 10/05/2023. Sobre la mesa para única discusión 

en la sesión No.22, Ordinaria, del 10/05/2023.  

»Número de Iniciativa: 05087-2020-2024-CD 
 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Este proyecto, también había quedado 

sobre la mesa, lo debatimos, lo discutimos y por tres votaciones, lamentablemente, no 

alcanzó el cuórum la votación y tuvimos, nos vimos precisados a dejarlo sobre la mesa.  

Después de amplio debate se pusieron de acuerdo algunos diputados que tenían algunas 

diferencias y guardaron ya, las observaciones.  Ahora someto, de nuevo, a votación el 

informe, para que los diputados que estén de acuerdo pulsen ‘sí’ y si no están de acuerdo 

pulsen ‘no’.  Pide conformar una Comisión Especial.  A votación.” 

 

Votación 004 

Sometido a votación el informe presentado por la Comisión 

Permanente de Medio Ambiente y Recursos Naturales, 

resultó:  APROBADO.  96 DIPUTADOS A FAVOR DE 96 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=123096
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Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Lo que estábamos 

votando era el informe en ese momento.  El informe lo estábamos sometiendo a votación 

y hubo diferencias entre dos diputados de la provincia, pero ya ellos se bebieron un cafecito 

y arreglaron.  Estamos votando ‘sí’ o ‘no’.  ‘Si’ o ‘no’, voten por favor.  Dice allá el diputado 

Luis René que no le sale.  El tiempo está concluyendo.  Voten por favor.  Se termina el 

tiempo… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Entonces ¿Seguimos?  Ah, es 

el informe que hemos aprobado.  Correcto, tiene razón.  Someto a votación, en única 

lectura, el proyecto de resolución mediante el cual la Cámara de Diputados solicita… Digo, 

perdón.  Mediante la cual se solicita a esta Cámara de Diputados la conformación de una 

comisión especial para realizar un levantamiento y rendir un informe sobre el nivel de 

contaminación de las aguas del río Jaya y de la cañada Grande ubicados en el centro de la 

ciudad de San Francisco de Macorís.  Hemos aprobado el informe, ahora someto a votación 

el proyecto con su informe, única lectura.  A Votación… 

 

Votación 005 

Sometido a votación el proyecto de resolución, con su 

informe, resultó:  APROBADO EN ÚNICA DISCUSIÓN.  

97 DIPUTADOS A FAVOR DE 97 PRESENTES PARA 

ESTA VOTACIÓN. 
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Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Estamos votando 

‘si’ o ‘no’.  Dice Amado que yo no me enfermo.  Voten por favor honorables diputados.  

Estamos votando ‘si’ o ‘no’.  Faltan algunos colegas que no han votado todavía.  Se va a 

caer la votación. Ahora sí.  Tengo que esperar que se termine el tiempo, verdad… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Entonces lo vamos a dejar hasta 

aquí.  

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “No, la comisión la vamos a conformar.  

Miren colegas.  Un momentito. Informaciones… Habíamos determinado que la semana 

que viene, y así lo vamos a mantener, vamos a dejarlo para que las diferentes comisiones 

puedan rendir informes sobre diversos proyectos.  Voy a solicitar a la Comisión 

Coordinadora que la otra semana, entonces, en virtud de que tenemos una agenda pendiente 

que quedó, porque esta semana, a pesar de que aprobamos dos o tres cosas que son 

trascendentes e importantes, pero el grueso de los proyectos, nos quedaron por diversas 

situaciones, no tenemos que explicarlo, todo el mundo ha visto, ese es el parlamento.  

Entonces, la semana siguiente teníamos sesión 23 y 24, pero en virtud de los atrasos que 

hemos tenido, también voy a solicitarles a las diferentes bancadas, que sesionemos el 25, 

porque tenemos muchos temas pendientes que tenemos que conocer y que tenemos que 
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avanzar. Recuerden que, ya el mes de junio entra en la fase final la legislatura, ¿entienden?, 

entonces, tenemos que ir llevando todo bajo ese… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Exacto.  ¡Ah!, un momentito, por favor, 

¡wow!, un momentito… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “No, eso no se va a poder.  Procedemos a 

cerrar la sesión y les convocamos al Pleno para el martes 23, a la una (1:00) de la tarde, 

como estamos haciendo los martes, salvo que surja una situación que amerite una 

convocatoria de otra naturaleza.  La Comisión Coordinadora, haremos las consultas de 

lugar para producir la convocatoria”. 

 

CIERRE DE SESIÓN 

 

 

 

 


